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ВНИМАНИЕ!
Подарок для наших

читателей!
В номере возрождённых
«Терских ведомостей»,

который вы держите в руках, 
содержится вкладыш –

репринтное воспроизведение 
самого первого выпуска

газеты за 1 января 1868 года.
Ждём ваших откликов по внешнему ви-
ду и содержанию «ТВ» по телефонам: 

(8672) 92-79-21, 92-35-92, 40-32-94.

«Инновации – это то, что отличает лидера рынка от плетущихся в хвосте».
Стив Джобс, основатель компании «Apple»

Идеологическая, информа-
ционная составляющая связана 
с презентацией Северного Кав-
каза, замечательных традиций, 
глу-бочайшей истории, высо-
кой культуры, природной красо-
ты. То, что действительно нужно 
уметь себя презентовать во внеш-
ней среде – не только в РФ, но и 
далеко за её пределами – это задача, которая поставле-
на и президентом, в том числе. Одна из составляющих 
стратегии развития СКФО – разворачивание информа-
ционной составляющей, чтобы окружающие узнали, 
что такое действительно Северный Кавказ.

Александр ХЛОПОНИН
полпред Президента РФ 

в Северо-Кавказском федеральном округе

Выход «Терских 
ведомостей» – собы-
тие для нашего ре-
гиона. Название ко 
многому обязывает, 
предполагает свой 
взгляд на действи-
тельность, объектив-

ный взгляд, способствующий разви-
тию общества, настраивающий на 
конструктивное восприятие мира.
Я рассчитываю на то, что внимание 

газеты будет обращено и к развитию 
предпринимательства, что с её помо-

щью мы сможем рассказывать о наи-
более значительных достижениях и 
проблемах в этой области.
Хочу пожелать газете, чтобы на-

звание, которое помогает войти на 
рынок СМИ, было подтверждено и 
подкреплено высоким профессио-
нализмом сотрудников и актуально-
стью тем. Жду нового взгляда на на-
шу жизнь.

Казбек ТУГАНОВ
Председатель

Торгово-Промышленной палаты 
РСО-Алания

ГАЗЕТА – СОБЫТИЕ

Григорий Вертепов
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337 МЛРД – ДЛЯ

СЕВЕРНОГО КАВКАЗА
«Объём финансирования го-

спрограммы из федерального бюд-
жета 336,9 миллиарда рублей. Из них 
202 миллиарда рублей – это средства 
отраслевых министерств и ведомств, 
направляемые на развитие СКФО до 
2013 года», – заявил глава Минрегиона 
Басаргин на совещании по развитию 
федерального округа, которое провёл 
в Ессентуках Владимир Путин.
По словам министра, из суммы в 

202 млрд рублей 53,9 млрд будут вы-
делены до 2013 года в рамках ФЦП, 
которые курирует Минрегион. «По 
предварительным оценкам, объём 
внебюджетных инвестиций в рамках 
госпрограммы с учётом реализации 
30 приоритетных проектов до 2013 
года составит около 172,4 млрд ру-
блей», – сказал министр.
Как рассказал Басаргин, в резуль-

тате реализации госпрограммы пла-
нируется создать 33 промышлен-
ных объекта, 88 агропромышленных, 
13 энергетических, 210 транспортных, 
170 объектов ЖКХ, 790 объектов здра-
воохранения, образования, культуры 
и спорта и 13 туристических объектов. 
Валовой региональный продукт уве-
личится с 79 до 219 тыс. рублей в год, 
средняя номинальная зарплата увели-
чится в 2,5 раза – с 10 до 23 тыс. рублей.

РИА «Новости»
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ДЕТСАД ВМЕСТО 

СКЛАДА
Более 10 тыс. подписей жителей 

Владикавказа собрано за передачу за-
брошенных складов, расположенных 
в центральной части города, в муни-
ципальную собственность, под строи-
тельство детского сада.

«Речь идёт о заброшенных участках 
бывших военных медицинских скла-
дов по улице Армянской, 23 и 25, ко-
торые находятся в собственности Ми-
нистерства обороны РФ. Это фактиче-
ский центр города, густонаселённые 
районы, и в то время, когда у нас 
острая нехватка детских садов, адми-
нистрация ничего не может предпри-
нять, так как нам они не принадле-
жат», – отметил представитель адми-
нистрации города.
Жители окрестных районов, где 

расположены аварийные склады, в 
основном родители, чьи малыши не 
имеют возможности посещать до-
школьные образовательные учрежде-
ния, направили открытые письма ру-
ководству страны с просьбой оказать 
содействие в передаче этих объектов 
в муниципальную собственность. Ана-
логичное письмо было направленно и 
в Минобороны РФ.

«Интерфакс»
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СЕЗОН ДЕТСКОЙ

ОТКРЫТ
Детская, или Малая Северо–Кав-

казская железная дорога, появилась 
во Владикавказе 2 мая 1968 года. На 
торжественном открытии тогда при-
сутствовала первая в мире женщина-
космонавт Валентина Терешкова. Её 
именем дорогу и назвали. В этом го-
ду летний сезон уже открыт. Ребя-
та не просто имеют возможность ка-
таться в ярких вагонах. Детская желез-
ная дорога выполняет ещё одну очень 
важную функцию – обучение детей и 
подростков. Ребята осваивают навыки 
профессии машиниста, проводника, 
дежурного по станции.

Всего по России таких магистра-
лей 25. Протяжённость нашей – почти 
2,5 км. Детские железные дороги – це-
лый комплекс, находящийся под опе-
кой РЖД. Строятся и новые магистра-
ли – четыре года назад одну из самых 
больших в России построили в Каза-
ни. Что касается Малой Северо-Кав-
казской, то её собираются благоу-
строить в ближайшие два года. Уже 
известно, что появится несколько но-
вых вагонов. И пустовать они точно не 
будут.

ГТРК «Алания»
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ДОРОЖНЫЕ ДЕНЬГИ

В текущем году на развитие дорож-
ной отрасли КБР будут выделены бюд-
жетные ассигнования в сумме 560 млн 
рублей. Соответствующее решение 
принято правительством республи-
ки. «173 млн 501 тыс. рублей будет 
направлено на строительство и ре-
конструкцию региональных автомо-
бильных дорог и искусственных соо-
ружений на них в рамках реализации 
ФЦП «Юг России на 2008-2013 гг.». На 
нормативное содержание автодорог 
затраты республиканского бюджета 
составят 281 млн 409 тыс. рублей», – 
сообщили в пресс-службе президента 
и правительства КБР. В ведомстве под-
черкнули, что этих средств явно не-
достаточно для того, чтобы привести 
региональную сеть в надлежащее со-
стояние, и сообщили о поручении ре-
спубликанскому Минфину изыскать 
дополнительные источники финанси-
рования.

«Одним из приоритетных объектов 
считается дорога Нальчик-Магас. В её 
реконструкции заинтересованы и Ка-
бардино-Балкария, и Ингушетия. По 
вопросу финансирования ремонта до-
роги уже проводились предваритель-
ные консультации, они будут продол-
жены», – сообщили в пресс-службе.

Асхат Мечиев
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ОТЧЁТ ОТ ГЛАВЫ

В зале заседаний АМС г. Влади-
кавказа состоялось заседание Собра-
ния представителей города. С докла-
дом о работе, проделанной за 2010 
год, выступила Глава муниципаль-
ного образования – председатель Со-
брания представителей Владикавка-
за Бэла Икоева. В частности, речь шла 
о мероприятиях в сферах ЖКХ, при-
влечении инвестиций, благоустройст-
ве и т.д.
Среди достижений за отчётный 

период в социальной сфере – откры-
тие детских садов и дополнительных 
групп в существующих ДОУ. Это обес-
печило местами 750 детей дошколь-
ного возраста. Кроме того, актив-
но реализовывалась муниципальная 
программа по здоровому питанию 
в школах. Также Глава муниципаль-
ного образования отметила меры по 
поддержке ветеранов Великой Отече-
ственной войны: «В прошлом году ве-
теранам было предоставлено 25 квар-
тир, оказана помощь в виде субсидий 
на сумму 619 200 рублей 12 семьям. 
Немного, если учесть, что ветеранов 
ВОВ в нашем городе осталось 1 900 че-
ловек».
Об этом и других проектах, прет-

ворённых в жизнь при содействии ру-
ководства Владикавказа, рассказала в 
своём докладе Б.Т. Икоева. А в качест-
ве дополнительного примера успеш-
ной работы АМС можно вспомнить 
о дипломе I степени на общероссий-
ском конкурсе «Лучшая местная ад-
министрация».

Анжела Калоева

Была когда-то давно в га-
зете «Социалистическая 
Осетия» такая рубрика (а по-
зже и спецномера выходи-
ли) – «Терек – река дружбы». 
Была ещё песня, где пелось:

«Жизнь наша только вперёд
Тереком бурным течёт.
Пой нам о счастье, пой почаще,
Горная река…
Что нам любое горе!
Ждёт нас с тобою море,
И все преграды на пути
Сумеем мы обойти…»

Может, поэтому душа как бы по-хо-
рошему вздрогнула, когда я услышала 
эти возрождённые из глуби трёх веков 
слова – «Терские ведомости». Петров-
ские «Ведомости», потом – Терские… 
Это тогда было ново, важно, интере-
сно, это объединяло, соединяло горо-
да, людей, все уголки региона. И вот 
сейчас, когда газетные киоски бук-
вально завалены полувостребованной 
продукцией, является миру новое из-
дание…

Ко всему новому у нас почему-то 
принято относиться либо с излишним 
восторгом, либо с излишней опаской. 
Тем более, что в разных газетах одно-
го региона, как правило, повторяют-
ся имена, события, факты, информа-
ция, фото… А возьмите «Аргументы 
и факты» – спасибо, конечно, что уде-
ляют внимание северокавказским ре-
спубликам, но ведь это же местами 
просто насмешка над Северным Кав-
казом, когда ему дают так мало газет-
ной территории. Да ещё вперемешку 
с рекламой. Да ещё абсолютно прео-
бладают новости Ставрополья, а вовсе 
не республик.
Сказанное выше – преамбула к то-

му, что лично я связываю с «Терскими 
ведомостями». Это – надежда. Над-
ежда и вера в то, что издание будет с 
интересом встречено в регионе. Что 
здесь будут и остросоциальные вопро-
сы, и рассказы о людях, хороших и не 
очень, и тревожные проблемы, волну-
ющие народ, и история, и искусство, 
и поэзия, и юмор… Что встретятся в 
диалогах учёные, публицисты, адми-
нистраторы и просто личности мы-

слящие. Ибо ведать – не значит толь-
ко знать, получать информацию, 
наслаждаться позитивом. Ведать – 
значит глубоко «врубаться» в самые 
животрепещущие вопросы современ-
ности, быть участником и соучастни-
ком, а не равнодушным созерцателем.
Доброй дороги «Терским ведомо-

стям»! У «руля» их стоят неординар-
ные, профессиональные журналисты. 
Удачи им в поисках и находках, верно-
го пути к читательским сердцам.
И если у классика «Терек воет, дик 

и злобен…», то пусть сегодня наша 

любимая река вольёт в строки и стра-
ницы газеты свою неугомонность, вол-
нение и силу!

Ирина ГУРЖИБЕКОВА
Народный поэт

Республики Северная Осетия-Алания

В наши дни даже трудно 
представить, что можно бы-
ло обходиться без прессы, 
без свежих новостей. Но все-
му бывает начало. В 1867 го-
ду Начальник Терской обла-
сти генерал М.Т. Лорис-Ме-

ликов, сделавший немало для блага 
области, начал ходатайствовать об уч-
реждении во Владикавказе газеты. Его 
усилия увенчались успехом и 1 января 
1868 года вышел первый номер газеты 

«Терские ведомости», издания, став-
шего главным печатным органом Тер-
ской области на полвека.
Как и большинство губернских и об-

ластных изданий тех лет, газета состо-
яла из двух отделов: официального, в 
котором помещались правительствен-
ные распоряжения, приказы высше-
го и местного начальства, и неофици-
ального, где печатались сообщения те-
леграфных агентств, местные известия, 
корреспонденции из различных мест 
области, статьи по географии, исто-
рии, этнографии, криминальная хро-
ника. В городских новостях содержа-
лась информация о ярмарках, народ-
ных гуляньях, о благотворительности 
и работе учебных заведений. Неизмен-
ный интерес читателей вызывали теа-
тральные заметки, справочные и пра-
ктические советы. В каждом номере 
публиковались различные объявле-
ния – о продаже и покупке, об про-
павших и найденных вещах, о розыске 
наследников, о вызовах в суд и многое 
другое. В первые годы годовая подпи-
ска на газету стоила 4 руб. 50 коп при 
тираже 500 экземпляров.
За долгие годы много редакторов 

сменилось в «Терских ведомостях»: 
А.-Г. Кешев, Н.Л. Благовещенский, 
Е.Д. Максимов, И.Ф. Стефановский, 
А.П. Самойлов, П.А. Головинский, 
Г.А. Вертепов, Б.Л. Ширинкин, Г.П. Ва-
лаев, Н.П. Волков, С.П. Гортинский. 

Одни из них недолго оставались у ру-
ля «Терских ведомостей», имена дру-
гих навечно вписаны в историю газеты.
Первым редактором «Терских ве-

домостей» стал прибывший во Влади-
кавказ молодой адыгеец Адиль-Гирей 
Кешев. В своё время он был одним из 
образованнейших людей на Кавказе, 
талантливым писателем, прекрасным 
знатоком жизни горцев. Ещё обучаясь 
в Петербургском университете на вос-
точном факультете, Кешев начал пу-
бликовать свои рассказы в различных 
столичных журналах.
Став во главе газеты, Кешев зало-

жил основные направления «Терских 
ведомостей» в освещении жизни края. 
При нём немало места отводилось 
горской тематике, вопросам обще-
ственно-политической и экономиче-
ской жизни горцев, этнографии и би-
блиографии.

В 1872 году, полный творческих за-
мыслов, А.-Г.Кешев скоропостижно 
скончался, прожив всего 32 года.
Самый яркий след в истории «Тер-

ских ведомостей» оставил Николай 
Александрович Благовещенский. 
Сын полкового священника, окон-
чив Петербургскую духовную семи-
нарию, он совершил путешествие на 
Афон, в Фессалию и в Иерусалим. 
О своих путевых впечатлениях Бла-
говещенский написал ряд очерков, 
принёсших ему известность. В даль-
нейшем он сотрудничал со многими 
столичными журналами и газетами. 
Одно время был редактором журна-
ла «Русское слово».
В 1869 году Благовещенского вне-

запно разбил паралич. Немного опра-
вившись от него, Николай Александ-
рович приехал для лечения в Желез-
новодск, здесь встретился с генералом 
М.Т. Лорис-Меликовым, предложив-
шим ему переехать во Владикавказ. 
В 1875 году Благовещенский получил 
место секретаря Терского статистиче-
ского комитета. Эту должность он за-
нимал до 1885 года, совмещая её до 
ноября 1880 года с обязанностями ре-
дактора «Терских ведомостей».
Многолетняя деятельность 

Н.А. Благовещенского на поприще 
редактора положительно сказалась 
на газете. С 1884 года «Терские ведо-

мости» стали выходить вместо од-
ного – два раза в неделю, понизился 
официальный тон, увеличился инте-
рес к изучению местной истории. Раз-
нообразней стали городские новости, 
корреспонденции из сёл и станиц. 
Усилиями Николая Александровича 
были изданы несколько сборников по 
статистике Терской области.
Несмотря на старания врачей, здо-

ровье Благовещенского ухудшалось, 
последние три года он работал пара-
лизованный в постели и 20 июля 1889 
года скончался. Новым редактором 
стал исследователь-экономист, знаток 
местной жизни Евгений Дмитриевич 
Максимов. Он привлёк новых авторов, 
газета стала более демократичной. 
В 1893 году Максимов переехал 

на работу в Петербург и его сменил 
П.Ф. Стефановский, секретарь Стати-
стического комитета, редактор «Тер-

ского календаря» и «Терского сбор-
ника». При нём газета потеряла ин-
формативность, в ней стало больше 
перепечаток, больших научных ста-
тей. В результате вскоре Стефанов-
ского сменил А.П. Самойлов, кото-
рый изменил политику газету в сто-
рону освещения местной жизни. Он 
старался, чтобы информация посту-
пали из всех уголков области и дого-
ворился, чтобы статьи (порой весьма 
острые) писали учителя и священни-
ки станичных и сельских школ.
Такая деятельность Самойлова не 

раз вызывала недовольство областно-
го начальства и цензурного комите-
та. Редактору особенно доставалось за 
острые фельетоны. В результате в сен-
тябре 1897 года «Терские ведомости» 
возглавил Григорий Абрамович Вер-
тепов, личность известная не только 
владикавказцам, но и всей Терской об-
ласти. Его кипучая энергия, казалось, 
была безгранична. Не было, кажется, 
отрасли, которая не занимала бы его. 
Этнограф и историк, археолог и жур-
налист, Вертепов был членом различ-
ных благотворительных обществ, ру-
ководил множеством общественных 
организаций, его трудами был создан 
Терский областной музей. При Вер-
тепове «Терские ведомости» стали со-
держательным солидным изданием. 
Существенно улучшилась материаль-

ная база газеты, и в июне 1899 года ре-
дакция вместе с типографией перее-
хала в новое здание, собственный дом 
на Сергиевской (ныне Тамаева) улице, 
где и оставалась до 1917 года.
Оставив пост редактора, перейдя 

на работу в областное правление, Гри-
горий Абрамович продолжал сотруд-
ничать с газетой. Личность многогран-
ная и деятельная, он приложил много 
сил для процветания Терского казаче-
ства и Владикавказа. Вертепов сделал 
бы ещё больше но, к сожалению, ве-
сной 1919 года умер от тифа.
После Вертепова, в 1905 году, редак-

тором некоторое время был Б.Л. Ши-
ринкин. Вскоре он уехал в Москву. 
Дальнейшая судьба Ширинкина бы-
ла трагична. Когда началась Первая 
мировая война, он отправился добро-
вольцем на фронт, с ним пошёл и его 
17-летний сын. В мае 1915 года они оба 
погибли в одном бою.
Весной 1917 года редакция «Терских 

ведомостей» во главе с С.П. Гортинс-
ким намечала, как будет праздноваться 
50-летний юбилей, но случиться этому 
было не суждено. После Февральской 
революции, со 2 мая 1917 года, газета 
была переименована в «Терский вест-
ник», последний номер которого вы-
шел 31 декабря 1917 года. В этом но-
мере С.П. Гортинский опубликовал 
самое печальное в жизни газеты сооб-
щение: «За отсутствием бумаги газе-
та «Терский вестник» 1 января 1918 го-
да выход прекращает». Так, на пороге 
своего юбилея, прекратила своё суще-
ствование газета, долгие годы дарив-
шая читателям свежие новости.
Интересно, что на протяжении все-

го своего существования газета не име-
ла штатных сотрудников, публикуя 
заметки, статьи, а то и целые труды 
различных публицистов, которые счи-
тали своим гражданским долгом учас-
тие в газете. Хотя газета была под при-
стальным оком цензуры, о чём бы она 
ни писала – будь то проблемы сельско-
го хозяйства, железнодорожного стро-
ительства, развития промышленно-
сти, здравоохранения, просвещения – в 
ней всегда присутствовал критический 
взгляд на их современное состояние и 
будущее, на роль в экономическом и 
культурном развитии края. В этом бы-
ла главная просветительская миссия 
«Терских ведомостей».
Каждый редактор приносил в 

«Терские ведомости» свои мысли и 
идеи, но направление всегда остава-
лось одно. В 1897 году, когда Г.А. Вер-
тепов возглавил газету, он разъяснил 
задачи «Терских ведомостей», в числе 
которых есть такие слова: «Редакция 
не будет давать места известиям, ко-
торые касаются исключительно част-
ной жизни граждан, их личности, се-
мьи и т.п. Редакция считает своею 
святой обязанностью уважать доброе 
имя каждого, так как для многих оно 
составляет единственное достояние». 
Не мешало бы и сегодняшним газе-
там следовать этим добропорядоч-
ным принципам.

Феликс КИРЕЕВ

Вся жизнь человечества по-
следовательно оседает на 
газетных страницах: наро-

ды, люди, государства исче-
зали, а газеты оставались. 
Ныне, листая их, мы окуна-

емся в прошлое, узнаём меч-
ты и чаяния живших
когда-то граждан.



Одно реестровое – 
Аланский Респуб-
ликанский Казачий 
Округ Терского Ка-
зачьего Войска, во 
главе с атаманом Ха-
ритоном Едзиевым.

Несколько общественных каза-
честв, как то:

– Владикавказский Округ Терского 
Войска – атаман А.П. Кабаков;

– Федеральный Союз Казаков – ата-
ман В.П. Сизов;

– Северо-Осетинский Округ Меж-
регионального Объединённого Каза-
чества – атаман К.В. Мириков.
Цели казачьего движения практи-

чески едины, так почему бы не объе-
диниться в единое казачество?! И вой-
ти в реестр, взяв на себя обязательство 
по несению государственной и иной 
службы, а не только заниматься куль-
турой и военно-патриотическим вос-
питанием. Ведь только войдя в реестр 
казаки, работая в тесной связи с власт-
ными структурами, смогут выполнять 
главную историческую задачу – обес-
печение безопасности границ и дру-
гие задачи, перечисленные в Законе 
РФ «О государственной службе рос-
сийского казачества».
Но, вероятно, эти перечисленные 

задачи общественным казачествам не 
по плечу…
И как некоторые особо ретивые ка-

заки считают, что реестр – «удавка на 
шее казачества», им хочется «вольни-
цы» и быть свободными от всего. Но, 
как говорят философы, – жить в обще-
стве и быть свободными от него – это 
путь к анархии.
Государственная концепция раз-ви-

тия казачества главенствующее внима-
ние уделяет развитию реест-рового. В 
этих целях и создан Совет по делам ка-
зачества при Президенте РФ, а в субъ-
ектах федерации, при главах субъек-
тов созданы рабочие группы. В Север-
ной Осетии рабочую группу по делам 
казачества возглавляет зампредседате-
ля правительства Сергей Таболов.
Кроме того, в России создан Союз 

Реестровых казачьих войск во главе 
с казачьим генералом В.П. Водолац-
ким. А помимо этого, Русская Право-
славная Церковь и сам Патриарх Ки-
рилл взяли казачество под своё покро-
вительство.

Чем же объяснить, что казачьи об-
щества – реестровые и обществен-
ные – не могут объединиться, несмо-
тря на то, что государственные нор-
мативные акты призывают к этому и 
реестровый Аланский республикан-
ский казачий округ приглашает ка-
заков-«общественников» переходить 
в реестр?
Это объясняется несколькими при-

чинами. В частности, тем, что в рее-
стровых казачествах присвоение ка-
зачьих чинов ограничивается, т.е. 
начинается с рядового казака и в соот-
ветствии с занимаемой долж-ностью, 
или переаттестовывается бывшее во-
инское звание, присвоенное государ-
ственными органами и осуществляет-
ся соответствующими должностными 
лицами, а высший чин, казачий гене-
рал – Президентом РФ. А в обществен-
ных казачествах чины присваиваются 
без всяких ограничений самими ата-
манами (в ближайшее время чино-
производство в общественных казаче-
ствах будет запрещено).
Некоторые казаки считают себя по-

томственными, т.к. когда-то, до 1917 
года, их деды или отцы были каза-
ками. Они полагают, что только они 
вправе быть казаками. Согласно ФЗ 
№154 от 05.12.2005 г. «О государствен-
ной службе российского казачества», 

«…казаком может быть любой гра-
жданин России, взявший на себя обя-
зательство по несению государствен-
ной и иной службы». Сейчас в некото-
рых, особенно в исторически казачьих 
регионах поднимается вопрос, чтобы 
считать казаков народом. Мне кажет-
ся, что перестарались эти так называе-
мые инициаторы. Даже в периоды на-
ивысшего развития казачества, в до-
революционной России, никто таких 
вопросов не поднимал. Тогда казаче-
ство считалось сословием, а если кто 
и писал в переписи или в паспортах 
«казак», то по невежеству.
Третья причина заключается в том, 

что лидеры и актив не хотят лишиться 
своих должностей и чинов. Четвёртая 
причина кроется в том, что реестровое 
казачество ещё не финансируется со-
ответствующим образом и не предо-
ставлены объекты жизнедеятельности 
для охраны, и общественники не ви-
дят разницы в отношении государст-
ва к казачеству.
Все эти причины и мешают объе-

динению казачьих обществ, которое 
в принципе возможно, только путём 
рассмотрения личного заявления ка-
зака, как того требуют нормативные 
акты.

Алексей Лозневой
Атаман ВГКО АРКО ТКВ
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СИЛА КАЗАКОВ В ЕДИНСТВЕ!

Казалось бы, что сила всегда 
была в единстве, знают все, 
но в казачестве Северной 

Осетии существуют несколь-
ко казачьих обществ. 

ОТЧЁТНОЕ СОБРАНИЕ СТРОИТЕЛЕЙ
K,ƒ…е“-“%%K?е“2"%

Во Владикавказе состоялось IV очередное Общее собрание Не-
коммерческого партнёрства «Саморегулируемая организация 

«Республиканское объединение строителей Алании» по итогам 
деятельности за минувший год.

НА БЛАГО ЕПАРХИИ

!ел,г, 
В последнее время только и гово-

рят о Японии и радиации, которая 
распространяется с японских АЭС. 
Хотя радиация из вышеуказанных 
мест вряд ли достигнет наших, но и 
нам интересно, насколько мы в без-
опасности от её разрушительных воз-
действий.
Для изучения радиоактивного фо-

на Владикавказа мы взяли индикатор 
радиоактивности «РАДЭКС РД1503+» 
и проехались с ним по городу. Инди-
катор предназначен для обнаружения 
наличия и оценки уровня ионизирую-
щего излучения.
Результаты, полученные индика-

тором, не могут использоваться для 
официальных заключений о радиа-
ционной обстановке и степени загряз-
нения. Он применяется для оценки 
уровня радиации на местности, в по-
мещениях и для оценки радиоактив-
ного загрязнения материалов и про-
дуктов.
Средней фон по республике в нор-

ме может быть от 12 до 26 мкр/час.

Конечно, есть множество предпо-
ложений о причинах таких различий 
в показаниях, а о некоторых, возмож-
но мы и не догадываемся, но близость 
к горному массиву особенно влияет на 
уровень радиации. В частности, гра-
нитные массивы способны излучать 
радиацию.
Но, тем не менее, мы лично убеди-

лись в том, что уровень радиации не 
превышает по городу Владикавказу 
допустимые 26 мкр/час.

 «Терские ведомости»
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РАДИОАКТИВНЫЙРАДИОАКТИВНЫЙ

ФОНФОН
ВЛАДИКАВКАЗАВЛАДИКАВКАЗА
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В ПОМОЩЬ БИЗНЕСУ

Владыка Зосима напом-
нил собравшимся, что но-
вая епархия создаётся фак-
тически с нуля и при этом 
в неспокойном регионе. 
«Все должны ощущать весь 
груз ответственности, кото-

рый лежит на нас, как на духовных па-
стырях. Пастырям Церкви необходи-
мо пребывать в напряжённых трудах, 
чтобы оградить народ Божий от мно-
гочисленных опасностей, в том числе 
от проявлений экстремизма».
Его Преосвященство особое внима-

ние уделил духовной жизни клириков 
и мирян, прежде всего, призвал духо-
венство к самообразованию и актив-
ной проповеди: «Когда у клирика нет 
подобающего сану внутреннего содер-
жания, то нет и полноценной пропо-
веди, нет слова назидания, идущего не 
просто от ума, но от опыта.
А потребность у людей в слове о Бо-

ге, о спасении, о путях к Богу и ко спа-
сению ведущих огромная. Пастырь, 
он потому и называется пастырем, что 
должен пасти порученное ему слове-
сное стадо, подобно пастуху, прояв-
ляя внимательность по возможности к 
каждому, о каждом заботясь». Все свя-
щенники, не имеющие  соответству-
ющего духовного образования, долж-
ны его получить, призвал собравших-
ся Владыка.

В повестке дня собрания было мно-
го оргвопросов. Среди них: создание 
структур: епархиальный совет, комис-
сию по канонизации, епархиальный 
суд, миссионерский и молодёжный 
отдел, отдел по взаимодействию с во-
оружёнными силами и правоохрани-
тельными органами, епархиальный 
пресс-центр и многое другое. Среди 
главных вопросов было разделение 
епархии на благочиния. Как было ре-
шено, отныне Владикавказская и Ма-
хачкалинская епархия состоит из сле-
дующих благочиний:

Настоятель храма пророка Божье-
го Илии г. Владикавказа протоиерей 
Василий Шауэрман также назначен 
епархиальным секретарём.

В связи с разделом Ставропольской 
и Владикавказской епархии игумен 
Андрей (Мороз) освобождён от обя-
занностей проректора Владикавказ-
ского Православного Духовного Учи-
лища и на его место назначен благо-
чинный церквей Моздокского округа 
протоиерей Артемий Пономаренко.
Актуальным является вопрос по 

переводу Священного Писания и бо-
гослужебных текстов на осетинский 
язык. Для этого создан Епархиальный 
отдел во главе с диаконом Димитрием 
Асратяном.
Новой структурой будет Общест-

венный совет при архиепископе Вла-
дикавказском и Махачкалинском. Его 
председателем назначен профессор 
Северо-Осетинского госуниверситета, 
доктор исторических наук Руслан Бза-
ров. Поблагодарив Владыку за оказан-
ное доверие, профессор Бзаров ска-
зал, что рад быть свидетелем столь 
знаменательного события – возрожде-
ния Владикавказской епархии. «Это 
знаковое событие, последствия кото-
рого самым благоприятным образом 
скажутся на судьбах народов Северно-
го Кавказа», – подчеркнул он.
Ответственная задача поручена со-

ветнику архиепископа Владикавказ-
ского и Махачкалинского по нацио-
нальной политике историку Михаилу 
Мамиеву. Ему необходимо сформи-
ровать рабочую группу и разработать 

концепцию развития церковной жиз-
ни во Владикавказской епархии, с 
учётом концептуальных наработок 
профильных отделов и во взаимодей-
ствии с ними.
Особое внимание Православная 

Церковь в Осетии будет уделять рели-
гиозному образованию, работе со спе-
циальными образовательными учре-
ждениями и развитию Владикавказ-
ского духовного училища.
На базе центра «Покров», под ру-

ководством директора православной 
гимназии им. Колиева Марины Балае-
вой, будет создан епархиальный куль-
турный и просветительский центр.
Отдел по связям с казачеством воз-

главил протоиерей Василий Шауэр-
ман, который заявил, что: «Взаимо-
действие Церкви с казачеством – это 
на сегодняшний день архиважная за-
дача, поскольку центр Терского каза-
чьего войска планируется перенести 
во Владикавказ».
Собрание рассмотрело также ряд 

организационных и рабочих вопро-
сов. До 15 июня все руководители от-
делов и комиссий должны предста-
вить предложения по работе своих на-
правлений.

Казбек ГАЛАОВ
Осрадио, г. Владикавказ

Во Владикавказе, под пред-
седательством архиеписко-
па Зосимы, состоялось пер-
вое Епархиальное собрание 
духовенства возрождённой 

Владикавказской и Махачка-
линской епархии. Участие в 
нём приняли более 70 свя-
щеннослужителей – насто-
ятели и клирики храмов Се-
верной Осетии, Ингушетии, 

Чечни, Дагестана.

– Владикавказского округа, с вклю-
чением храмов г. Владикавказа, При-
городного, Правобережного (благо-
чинный – протоиерей Василий Шау-
эрман);

– Ардонского округа, с включени-
ем храмов Ардонского, Алагирского, 
Дигорского, Ирафского и Кировско-
го районов Северной Осетии (прото-
иерей Иаков Фрилинг);

– Моздокского округа, с включени-
ем храмов Моздокского района Се-
верной Осетии (протоиерей Артемий 
Пономаренко);

– Грозненского округа, с включени-
ем храмов Чеченской республики (ие-
рей Григорий Куценко);

– Магасского округа, с включением 
церквей Ингушетии (игумен Варлаам 
Пономарёв);

– Махачкалинского округа, с вклю-
чением храмов южного Дагестана 
(протоиерей Николай Стенечкин);

– Кизлярского округа, с включени-
ем храмов северного Дагестана (игу-
мен Юрий (Пальчиков).

Во Владикавказе состо-
ялось IV очередное Общее 
собрание Некоммерческо-
го партнёрства «Саморегу-
лируемая организация «Ре-
спубликанское объединение 
строителей Алании» по ито-

гам деятельности за минувший год.
В своём докладе председатель ор-

ганизации Фидар Кудзоев отметил, 
что членами СРО являются 203 орга-
низации. Суммарное количество ра-
ботников составляет более десяти ты-
сяч человек, из них 2 116 – инженер-
но-технические кадры. Предприятия 
распределились таким образом: ми-
кропредприятия – 32, малые предпри-
ятия – 146, средние предприятия – 23 
и крупные – 2. За 2010 год силами всех 
членов партнёрства выполнено строи-
тельно-монтажных работ на сумму бо-
лее 12 млрд рублей.
В рамках реализации на терри-

тории Северной Осетии нацпроек-
та «Доступное и комфортное жильё – 
гражданам России» в 2010 году введе-
но в эксплуатацию 198 тыс. кв.м., что 
соответствует установленным целе-
вым показателям. Построены и введе-

ны в эксплуатацию объекты социаль-
ного назначения: школы, детские са-
ды, поликлиники, объекты торговли и 
коммунального хозяйства. В основном 
члены СРО работали на объектах Се-
верной и Южной Осетии. Отдельные 
члены партнёрства работали и на тер-
ритории соседних республик: Став-
ропольского и Краснодарского краёв, 
Ростовской области.
С целью представления актуальной 

информации о работе НП СРО «Ре-
спубликанское объединение строите-
лей Алании» был подготовлен и раз-
мещён на интернет-сайте партнёр-
ства большой объём материалов. На 
регулярной основе ведётся информа-
ционное обеспечение, как собствен-

ных мероприятий, так и ключевых ме-
роприятий по саморегулированию в 
строительстве, включая совещания, 
проводимые Национальным объеди-
нением строителей «Нострой». Пар-
тнёрство приняло участие в первом 
строительно-промышленном форуме 
«Гостеприимная Осетия – 2010», кото-
рый проводился во Владикавказе в се-
редине октября 2010 года.
Значительный прогресс достигнут 

в области совершенствования саморе-
гулирования в строительстве. Одна-
ко впереди ещё много работы в этом 

направлении. Сейчас всерьёз следу-
ет взяться за усовершенствование и 
налаживание работы по подготов-
ке профессиональных кадров в стро-
ительстве. Своевременно и на дол-
жном уровне проводить мероприя-
тия по повышению квалификации и 
аттестации.
В конце заседания Совет Партнёр-

ства пообещал и в дальнейшем следо-
вать намеченному курсу и не подво-
дить остальных членов организации .

Вера Каллагова

Только ленивый, навер-
ное, не говорит о под-

держке бизнеса. И мест-
ные, да и федеральные 
власти, и многие дру-
гие государственные и 
не очень структуры, из-
ощряясь, придумывают 
различные формы и ме-
тоды, дабы поддержать 

отечественного
бизнесмена.

Начнём с простого и всем 
известного. Комитет РСО-
Алания по занятости насе-
ления вот уже несколько 
лет занимается поддержкой 
безработных, но инициа-
тивных людей, готовых за-

ниматься бизнесом. Будущим биз-
несменам, успешно прошедшим спе-
циальное тестирование, необходимо 
представить бизнес-план и, при усло-
вии положительных результатов его 
экспертизы, служба занятости еди-
новременно выплатит до одного мак-
симального годового пособия по без-
работице. Сумма выплаты составляет 
58 800 руб., то есть 12-кратный размер 
пособия (4 900 руб.).
В случае создания безработным, от-

крывающим собственное дело, допол-
нительных рабочих мест для безра-
ботных граждан, зарегистрированных 
в органах занятости в установленном 
законом порядке, он может рассчиты-
вать на увеличение суммы выплаты из 
расчёта 58 800 руб. на каждое создан-
ное рабочее место. Данные средства 
пойдут на приобретение самого не-
обходимого для начала бизнеса. Если 
будущему предпринимателю необ-
ходимо освоить азы, служба занято-
сти предлагает краткосрочный курс 
«Основы бизнеса» в рамках дополни-
тельной профподготовки. Курс вклю-
чает налогообложение, бухучёт, ме-
неджмент, правовое обеспечение и 
основы бизнес планирования.
Для этого необходимо:
1. Оформить заявление-анкету 

на предоставление государственной 
услуги по содействию самозанятости.

2. Пройти анкетирование, направ-
ленное на выявление способностей 
и готовности к осуществлению пред-
принимательской деятельности.

3. По результатам анкетирования, 
оценки степени готовности к осу-
ществлению предпринимательской 
деятельности принять решение о це-
лесообразности осуществления дан-
ного вида деятельности.

4. Пройти курс по основам пред-
принимательской деятельности.

5. Подготовить технико-экономиче-
ское обоснование проекта.

6. После заключения договора с 
центром занятости представить сви-
детельство о государственной реги-
страции юридического лица, пред-
принимателя или фермерского хо-
зяйства, выписку из ЕГРЮЛ (Единый 
госреестр юридических лиц) или 
ЕГРИП (Единый госреестр индивиду-
альных предпринимателей), докумен-
ты, подтверждающие расходы на при-
обретение бланочной документации, 
изготовление печатей и штампов.
Финансовая помощь может быть 

оказана в том случае, если Вы предо-
ставите все вышеперечисленные до-
кументы до истечения 30 дней с да-
ты внесения записи в ЕГРЮЛ или 
ЕГРИП. И, конечно, есть нюансы, как 
и в любом другом деле, но о них вы уз-
наете на месте (о таком обычно не пи-
шут). Телефон горячий линии Центра 
занятости г. Владикавказа: 64-90-66.
Также грантовую поддержку ока-

зывает отдел поддержки малого и 
среднего бизнеса при Министерст-
ве экономического развития, в рам-
ках реализации программы «Под-
держка и развитие малого, среднего 
предпринимательства в РСО-Алания 
на 2009-2012 гг.». Средства выделяются 

из федерального и местного бюджета, 
предоставляются на безвозмездной 
основе для финансирования расходов, 
связанных с началом предпринима-
тельской деятельности. За вопросами 
обращайтесь: 40-25-86.
В целях развития государственной 

поддержки малого и среднего пред-
принимательства, обеспечения субъ-
ектам малого и среднего предприни-
мательства доступом к финансовым и 
материальным ресурсам Правитель-
ство РСО-Алания учредило два фон-
да: «Гарантийный фонд» и «Фонд ми-
крофинансирования малых и сред-
них предприятий». Оба фонда начали 
свою деятельность по осуществлению 
мер по государственной поддержке 
малого и среднего предприниматель-
ства в сентябре 2009 года. 
Сферой деятельности Гарантий-

ного фонда является предоставление 
поручительств по исполнению обяза-
тельств заёмщиков (субъектов мало-
го и среднего предпринимательства 
представителей различных сфер эко-
номической деятельности) перед бан-
ками. По поручению правительства 
республики фонд сотрудничает с ря-
дом ведущих коммерческих банков 
республики. За время своего функци-
онирования фонд предоставил 17 по-
ручительств на общую сумму более 
66,5 млн рублей.
Другой вид государственной под-

держки малого и среднего предпри-
нимательства – выдача целевых зай-
мов, чем и занимается «Фонд микро-
финансирования малых и средних 
предприятий РСО-Алания». С сентя-
бря 2009 года такой поддержкой вос-
пользовался 161 субъект малого и 
среднего предпринимательства. Было 
выдано займов на общую сумму бо-
лее 70 млн рублей. Среди заёмщиков 
фонда представители всех видов эко-
номической деятельности: производ-
ство, сельское хозяйство, строительст-
во, услуги населению и торговля. По 
инициативе фонда некоторые заём-
щики принимают участие во всерос-
сийском конкурсе «Индивидуальный 
предприниматель года». Активно ис-
пользуются новейшие технологии по 
мониторингу и прогнозированию фи-
нансового рынка республики для вы-
явления наиболее приемлемых ус-
ловий выдачи займов предприни-
мателям в 2010 году. Обращаться вы 
можете по телефону: 40-26-07.
С недавних пор у нас в республи-

ке существует такая организация как 
АУ «Центр развития предпринима-
тельства», которая пока только фор-
мирует стратегию помощи бизнесу 
Осетии. Но добрые дела уже на её сче-
ту, она совместно с другими структу-
рами и организациями организовала 
курсы для начинающих предприни-
мателей «Начни свой бизнес». Теле-
фон «Центра развития предпринима-
тельства»: 55-22-66.
Программа Развития ООН на Се-

верном Кавказе в нашей республике 
часто предлагает различные варианты 
помощи бизнесменам. В настоящее 
время речь может идти об «экспресс-
кредите» для бизнесменов. Условия 
выдачи вы можете узнать по телефо-
ну: 53-97-93.
А самое главное – мощное жела-

ние, уверенность и активность в из-
бранном деле. Удачи вам!

Ирина САХАНСКАЯ
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ЮЖНАЯ ОСЕТИЯ: НАША ОБЩАЯ БОЛЬ
ЧАСТЬ I. ПЕРВЫЙ ПРИСТУП ГЕНОЦИДА…
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Верно говорят: чужого горя не бывает. А что сказать, когда речь идёт о боли одного народа, волею судеб разделённого на части? 
Осетины пережили за свою историю немало. Гуннские полчища, монголо-татарских захватчиков, поход Тамерлана, в результате 

которого остатки некогда могущественного народа вынуждены были укрыться в теснинах Кавказа…
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Реализовать намеченное 

удалось лишь в 1918 году. 
Декрет «О реорганизации 
и централизации архивно-
го дела в РСФСР» провозгла-
шал образование единого 
государственного архивного 

фонда. В центре Терской области, во 
Владикавказе, 4 августа 1920 года бы-
ло организовано Терское областное 
архивное управление. Приказ Тер-
ского исполкома о его учреждении 
был издан 16 августа 1920 года. Эта 
дата и стала днём рождения Архи-
вного управления. Становление про-
ходило в сложных условиях: война, 
разруха, голод. Но, вопреки трудно-
стям, процесс создания единого архи-
ва Терской области набирал силу. Не-
оценима роль первого руководителя – 
уполномоченного Главного архивного 
управления по Терской области Гри-
гория Алексеевича Дзагурова, благо-
даря трудам которого были спасены 
исторические документы, ставшие ос-
новой архивов Терской области. 
Поколения архивистов смогли со-

хранить до наших дней документы 
в годы военного лихолетья. Позднее 
комплектовали архивы советского пе-
риода, спасали документы в нелёгкие 
годы социальных потрясений, фор-
мируют исторический портрет сегод-
няшнего дня республики. И во все вре-
мена архивисты следовали главному 
принципу международного этическо-
го Кодекса архивистов: «Первейшей 
обязанностью архивистов является 
обеспечение сохранности документов, 
переданных им на хранение». 
Архивная отрасль республики се-

годня – сложившаяся система, кото-
рая включает Архивную службу РСО-
Алания в статусе уполномоченного 
органа исполнительной власти в об-
ласти архивного дела, 3 государствен-
ных, 8 муниципальных и 392 ведомст-
венных архива, которые хранят и ор-
ганизуют использование более 1 млн 
280 тыс. единиц.
Ценность фондов государственных 

и муниципальных архивов определя-
ется не только временными рамками 
(самые ранние документы датирует-
ся серединой XVIII века), но и соста-
вом, и объёмом ретроспективной ин-
формации. В документах содержатся 
подробные сведения обо всех аспектах 
хозяйственной, экономической, поли-
тической и социально-культурной де-
ятельности поселений, входивших в 
состав Терской области.
Особую ценность представляют 

фонды «Терского областного прав-
ления», «Канцелярии Наказного ата-
мана Кавказского казачьего войска», 
«Дирекции народных училищ», доку-
менты о Кавказской войне, о судьбах 
офицеров и рядовых, отличившихся 
особой доблестью, об устройстве и со-
словном положении горских народно-
стей, истории возникновения населён-

ных пунктов, религиозных конфессий. 
Исследователю предоставляется воз-
можность прикоснуться к подлинным 
документам об истории просвещения, 
о быте, нравах, обычаях горцев, об об-
устройстве первых заводов, медицин-
ских учреждений Терской области.
В фондах архивов содержатся све-

дения о выдающихся государствен-
ных деятелях, учёных, писателях и ху-
дожниках, героях войны и труда. Это 
личные фонды Владикавказского Го-
родского головы Г. Баева (1904-1917); 
офицера, участника русско-турец-
кой войны Н.А. Караева (1876-1883); 
просветителя, публициста, издате-
ля А.А. Канукова (1870-1997); про-
фессора-лингвиста Б.А. Алборова 
(1852-1968); профессора-лингвиста 
Л.П. Семёнова (1886-1959); профессо-
ра ГСХИ, доктора биологических наук 
В.Ф. Раздорского (1883-1955); театрове-
да, заслуженного работника культу-
ры СО АССР М.А. Литвиненко (1946-
1976). Дополняют архивные фон-
ды 8 тыс. томов научно-справочной 
библиотеки, подшивки газет «Тер-
ские ведомости», «Терек», «Народная 
власть», «Горская беднота».
Сложившаяся система хранения и 

учёта документов вгосударственны-
хархивах позволяет обеспечить ин-
формационную безопасность фондов. 
Особое внимание уделяется вопросам 
обеспечения сохранности документов, 
которые защищают права и законные 
интересы граждан. Растёт количество 
обращений в архивные учреждения. 
И это побуждает улучшать работу.
Важной частью работы архивистов 

является сохранение документов, ко-
торые образуются в деятельности уч-
реждений, предприятий. Мы оказы-
ваем им помощь в научной организа-
ции делопроизводства – важной части 
управленческого труда.
Возрос уровень работы по ком-

плектованию, учёту, обеспечению со-
хранности документов, своевременно-
му их упорядочению. Источниковая 
база пополняется в ходе инициатив-
ного комплектования и документи-
рования. В 2008 году создана Межве-
домственная комиссия по рассекречи-
ванию документов Архивного фонда, 
её работа позволила ввести в научный 
оборот ранее закрытые документы.
Остаётся стабильно высоким поток 

исследователей в читальные залы. По 
документам Архивного фонда подго-
товлен не один десяток монографий, 
докторских, кандидатских диссерта-
ционных работ. Число пользовате-
лей архивной информации возросло 
втрое за пять последних лет.
Большой объём хранимой доку-

ментации, сложность её аналити-
ческой обработки традиционными 
способами определили новый прио-
ритет в нашей работе: внедрение ав-
томатизированных архивных техно-
логий и информационно-поисковых 

систем. Сегодня в архивах ведётся бо-
лее 50 учётных и тематических баз 
данных. Создан интернет-сайт Архи-
вной службы. Действенной формой 
введения документов Архивного фон-
да в научный оборот стала подготов-
ка документальных изданий, широ-
кая информационная работа, взаимо-
действие с научной, педагогической 
общественностью. В числе информа-
ционных мероприятий, проведённых 
Службой и государственными архива-
ми в 2008-2010 годах – девять истори-
ко-документальных выставок, шесть 
изданных книг, циклы теле- и ради-

опередач. Мы благодарны сотрудни-
кам СМИ, которые помогают нам до-
нести историческую правду до широ-
кой аудитории. 
Представители архивной отрасли 

республики – активные участники На-
учно-методического совета архивных 
учреждений Южного и Северо-Кав-
казского федеральных округов.
Постановлением Правительства 

РСО-Алания от 9 июля 2009 года ут-
верждена современная структура Ар-
хивной службы и подведомственных 
ей государственных архивных учре-
ждений. Особенность нынешнего эта-
па развития архивного дела респу-
блики – динамичность, многоплано-
вость направлений работы, внедрение 
новых технологий. В рамках проводи-

мой административной реформы, за-
конодательных новаций об организа-
ции услуг населению, о доступе к ин-
формации, развитию электронного 
документооборота меняется жизнь 
архивов. Они становятся открытыми 
и динамичными.
Активно обновляется законода-

тельная и нормативно-методическая 
база отрасли. Создана правовая база 
деятельности архивных учреждений. 
Работникам государственных архи-
вов установлены новые должностные 
оклады. Мы благодарны руководите-
лям и сотрудникам Федерального Ар-

хивного агентства, Всероссийского на-
учно-исследовательского института 
документоведения и архивного дела 
за действенную помощь архивистам 
Северной и Южной Осетии.
Значительную и своевременную 

поддержку Архивной службе ока-
зывают Глава республики Т.Д. Мам-
суров, Парламент и Правительство 
РСО-Алания. Мы тесно сотрудничаем 
с министерствами и ведомствами ре-
спублики, органами местного самоу-
правления, научными институтами, 
высшими учебными заведениями.
Архивисты помогают обществу по-

знать себя и свою историю, приоб-
щиться к опыту прошлого. Мы разде-
ляем точку зрения известного россий-
ского философа о том, что «в нацию 

входят не только человеческие поко-
ления, но также камни церквей, двор-
цов и усадеб, могильные плиты, ста-
рые рукописи и книги, и, чтобы по-
нять волю нации, нужно услышать 
эти камни, прочесть истлевшие стра-
ницы» (Н.А. Бердяев. Философия не-
равенства).
Для того, чтобы архивы приоткры-

ли свои тайны, стали ближе и понят-
нее нашим современникам, в прош-
лом году мы подготовили сборник 
«Хранители истории», к 90-летию со 
дня создания Терского областного 
архивного управления, положивше-
го начало государственной архивной 
службы нашей республики. Впервые 
была предпринята попытка предло-
жить читателю иллюстрированный 
рассказ об основных вехах развития 
архивного дела, истории Терских, а 
затем Северо-Осетинских государст-
венных архивов, бесценного Архивно-
го фонда республики.
К сожалению, не все материалы 

удалось разыскать. Какие-то доку-
менты не сохранило время, какие-то 
погибли по вине людей. Например, 
не сохранились личные дела несколь-
ких руководителей архивной служ-
бы периода 1930-1950 годов. В то же 
время, послужные списки войсковых 
архивариусов Терского областного 
правления XIX века и их докладные 
записки находятся в Центральном го-
сударственном архиве РСО-Алания 
в отличном состоянии. Мы надеем-
ся, что будущие исследователи про-
должат увлекательное путешествие в 
мир архивов.
Архивы бесконечны, как само вре-

мя, и каждая эпоха, каждое поколе-
ние дарят им свои свершения и по-
двиги, свою летопись дел, открытий, 
пишут свои неповторимые страницы. 
Любая утрата в созидании архивно-
го фонда страны, республики, города 
или района необратима и когда-ли-
бо обернётся горькими последствия-
ми. Беречь архивы, понимать их на-
циональное и историческое значени-
епо долгу службы и по гражданскому 
долгу. Эту идею мы стремились доне-
сти до нашего читателя.
В свои 90 лет архивы Северной Осе-

тии отвечают новым вызовам време-
ни, открывают свои тайны, объеди-
няют жизни многих поколений архи-
вистов. История народов Северного 
Кавказа, имеющая многовековые тра-
диции и отражённая в архивных до-
кументах, вписывается в судьбы наше-
го Отечества, а судьбы архивных ра-
ботников, собирающих документы и 
бережно хранящих их, вплетаются в 
историю государственной архивной 
службы нашей республики и нашей 
великой родины России.

Нина ЧИПЛАКОВА
руководитель

 Архивной службы РСО-Алания

Становление и развитие архивного дела стало неотъемлемой 
частью истории Осетии со времён вхождения её в состав Рос-
сийской империи. Сосредоточение во Владикавказе архивов 
административных образований, составляющих территорию 
Терской области, началось ещё во второй половине XIX века. 
Архивы поступали из городов Кизляр, Ставрополь, Пятигорск, 
Моздок и других мест. Отбор и учёт ценных документов прово-
дились бессистемно. Отсутствие единого государственного под-
хода к формированию архивов, разрозненность их хранения в 
ведомствах и учреждениях привели к утрате ценных докумен-
тов предшествующих эпох. В связи с этим была разработана 

реформа архивного дела.

1 МАЯ 1911 Г.
100 лет со дня рождения Георгия Николаеви-

ча Бзарова (1911-1943), Героя Советского Союза, 
уроженца селения Старый Батакоюрт. В годы Ве-
ликой Отечественной войны участвовал в знаме-
нитой Орловской битве 1943 года. Полк подпол-
ковника Бзарова успешно форсировал Днепр. 
В битве за Черниговскую область герой пал 
смертью храбрых.

12 МАЯ
Юбилей Светланы Медоевой, народной ар-

тистки Северной Осетии, заслуженной артист-
ки РФ. Актриса государственного академическо-
го театра им. В. Тхапсаева. ЗНе менее популярна 
Светлана Медоева как исполнительница осетин-
ских песен.

15 (3) МАЯ 1891 Г.
120 лет писателю Михаилу Афанасьевичу 

Булгакову (1891-1940). В 1920-23 гг. Михаил Булга-
ков жил во Владикавказе.

«Тёплый майский вечер 1921 года. В зал Пер-
вого советского театра города Владикавказа неу-
держимо вливался шумный поток зрителей. Ещё 
бы! Разве можно пройти мимо такой рекламы: 
на площади перед зданием театра – трёхметро-
вый цветной плакат. На нём горец в черкеске и 
папахе, поднятая рука сжимает огромный мау-
зер. Афиша призывает:

«Смотрите новую пьесу в 3-х актах из жизни 
ингушей «Сыновья Муллы».

Внизу пламенеют слова:
Отречёмся от старого мира!!!
...Оказалось, авторов двое. Один, человек уже 

немолодой, восточного типа, с чёрными усами, 
подстриженными щёточкой, сделал два-три ша-
га, неуклюже поклонился, приложив руки к гру-
ди, и сразу скрылся за кулисами. Другой медлен-
но направился к рампе. На вид ему было лет око-
ло тридцати. Русые волосы расчёсаны на прямой 
пробор. Большие светло-серые глаза выражали 
напряжённую сосредоточенность.

...Он часто выступал с лекциями о литерату-
ре и музыке, открывал концерты вступительны-
ми словами о композиторах, вёл занятия в дра-
матической студии и народном университете…»

Гиреев Д. Михаил Булгаков на берегах Тере-
ка. – 1980. – с. 3-5.

17 МАЯ 1951 Г.
60 лет со дня рождения Виктора Хамицеви-

ча Темираева, доктора сельскохозяйственных на-
ук, заслуженного работника сельского хозяйства 
РСО-Алания и РФ, ректора Горского государст-
венного аграрного университета.

21 МАЯ 1881 Г.
130 лет со дня рождения Елены Петровны 

Ждановой, заслуженной учительницы РСФСР 
(1954). В годы Великой Отечественной войны пре-
подавала в средней школе №5. За большой вклад 
в воспитание молодого поколения в 1945 году на-
граждена орденом Трудового Красного Знамени.

27 МАЯ 1876 Г.
135 лет со дня рождения Симона Алиевича 

Такоева (1876-1938). С 1924 по 1927 год – первый 
секретарь Северо-Осетинского обкома ВКП(б). С 
1930 по 1937 год – замначальника отдела нацио-
нальностей ВЦИК в г. Москве. 19 июля 1938 года 
был арестован органами НКВД СССР. 27 октября 
1938 года, постановлением НКВД СО АССР дело 
прекращено в связи с его смертью.

29 МАЯ 1911 Г.
100 лет со дня рождения Давида Гавриловича 

Дарчиева (1911-89), осетинского поэта. В его пе-
реводе на осетинский язык изданы: «Три сестры» 
А.П. Чехова, «Скупой рыцарь» А.С. Пушкина и 
другие произведения.

30 МАЯ 1886 Г.
125 лет со дня рождения Леонида Петрови-

ча Семёнова (1886-1959), известного кавказове-
да, лермонтоведа, одного из создателей первой 
истории г. Владикавказа, первой академической 
«Истории Осетии», Нартского эпоса на русском 
языке, собрания сочинений Коста Хетагурова.

МАЙ 1901 Г.
110 лет со дня рождения Леонида Алексееви-

ча Сланова (1901-1969), генерал-майора, награ-
ждённого 6 орденами Красного Знамени, орде-
нами Суворова, Кутузова, Красной Звезды, Тру-
дового Красного Знамени и многими медалями.

По материалам
Архивной службы РСО-Алания

Но и здесь осетины не на-
шли покоя: Кавказ всегда 
представлялся лакомым ку-
сочком для сильных держав, 
поэтому за обладание им 
развернулась борьба меж-
ду Османской империей и 

Персией. В конце XVIII века произош-
ло событие, кардинально и, казалось, 
бесповоротно изменившее жизнь осе-
тинского народа в лучшую сторону – 
вхождение в состав великой Россий-
ской империи.
Тогда отошёл на второй план тот 

факт, что народ, живущий по обеим 
сторона Главного Кавказского хребта, 
оказался подчинён различным адми-
нистративно-территориальным обра-
зованиям: Терской области – на севе-
ре и Тифлисской губернии – на юге. 
В императорской России националь-
ных образований практически не су-
ществовало, поэтому территориаль-
ное разграничение осуществлялось в 
отрыве от сведений о компактности 
расселения того или иного этноса.
Наступил век двадцатый, богатый 

потрясениями. Государство, казавше-

еся несокрушимым, в 1917-м рухнуло 
подобно карточному домику. Впро-
чем, верно говорят, что история по-
вторяется, двигаясь по спирали. А 
тогда, на фоне Великой Российской 
революции, смены власти и экономи-
ческих устоев, на местах «творчески» 
подошли к вопросу перекройки гра-
ниц. Северная Осетия оказалась в со-
ставе РСФСР, а Южная – меньшевист-
ской Грузии, образовавшейся на об-
ломках империи в Закавказье.
В 1920 году, мир стал свидетелем 

первого приступа геноцида Грузии 
против осетинского народа, привед-
шего к гибели сотен людей и потоку 
беженцев в братскую Северную Осе-
тию. Беженцы из Южной Осетии по-
селились в то время недалеко от Вла-
дикавказа: так возникло селение Но-
гир. Стоит отметить, что уже тогда 
власти т.н. «Грузинской демократиче-
ской республики», выделившейся из 
Закавказской федерации, не призна-
вали существования Южной Осетии, 
называя её «регионом Шида-Картли». 
Таким образом, геноцид осетин-

ского народа со стороны Грузии берёт 

своё начало не от Саакашвили, не от 
Шеварднадзе, и даже не от Гамсахур-
диа, а с меньшевистского правительст-
ва 1918-1920 гг. Впрочем, заглянем в те 
события основательнее.

26 мая (8 июня) 1918 года в резуль-
тате распада Закавказской Демокра-
тической Федеративной Республики 
образовались три самостоятельных 
государства. Одно из них – Грузин-
ская Демократическая Республика – 
предъявило свои права на террито-
рию современной Южной Осетии.
К этому времени в регионе уже 

функционировал Национальный Со-
вет Южной Осетии, первый съезд ко-
торого состоялся ещё 6-9 июня 1917 го-
да в пос. Джава. Национальный Совет, 
состоявший из представителей раз-
личных политических партий (эсеры, 
анархисты, меньшевики, большевики 
и др.) в своём постановлении по наци-
ональному вопросу высказался за пре-
доставление южным осетинам «права 
свободного самоопределения».
Первое крестьянское восстание на 

территории Южной Осетии вспыхну-
ло ещё при Закавказской Федерации, 
в марте 1918 года, совпав по времени с 
наступлением турецких войск в Закав-
казье. Восстание было подавлено гру-
зинскими регулярными войсками и 
Народной гвардией. Второе восстание 
началось осенью 1919 года.
Один из руководителей грузинских 

карательных отрядов, орудовавших в 
Южной Осетии в 1918-1919 гг., полков-
ник Казишвили, на митинге в с. Эред 
говорил: «Россия вот уже 118 лет как 
покорила и лишила Грузию свобо-
ды. Это столетнее мучение и терзание 
Грузия перенесла по вине осетин». 
Тот же Казишвили в другом месте зая-
вил: «Я – диктатор, и имею право уби-
вать в день 12 человек».
В 1920 году события разворачива-

лись следующим образом:
30 января был создан Юго-Осетин-

ский Окружком РКП(б).
23 марта на заседании Кавказского 

Краевого комитета РКП(б) было при-
нято решение о провозглашении Со-
ветской власти в Южной Осетии и ор-
ганизации Юго-Осетинского ревкома.

6 мая Юго-Осетинский ревком при-
нял решение: «…подчиняясь приказу 
Кавказского краевого комитета, при-
знаём необходимым объявить Совет-
скую власть, пока в Рокском районе, 
закрыть ущелье… присоединиться к 
РСФСР… о чём известить Москву и 
демократическую Грузию». Несколь-
кими неделями ранее советская власть 
была установлена в Азербайджане.

7 мая в Москве был подписан мир-
ный договор между РСФСР и Грузи-
ей. По его условиям, Советская Россия 
безоговорочно признавала независи-
мость и самостоятельность Грузии и 
обязывалась не вмешиваться в её вну-
тренние дела.

28 мая ЦК РКП(б) и ВЦИКу был на-
правлен «Меморандум трудовой Юж-
ной Осетии», в котором было заявле-
но стремление Южной Осетии войти 
«в состав Советской России на общем 
основании НЕПОСРЕДСТВЕННО».

8 июня осетинские отряды, нанеся 
поражение грузинским войскам, за-
няли Цхинвал. Ревком Южной Осе-
тии издал приказ о провозглашении в 
Южной Осетии («от Они до Душета») 
Советской власти и «присоединении 
к Советской России». Это послужило 
поводом грузинскому правительству к 
началу давно готовившегося широко-
масштабного вооружённого вторже-
ния в Южную Осетию и физического 
истребления осетин.
Меньшевистское руководство Гру-

зии направило в Южную Осетию ка-
рательные отряды, объявив осетин 
«виновниками всех бед Грузии». В 
грузинских газетах, поддерживавших 
репрессии против восставших, их на-
зывали «изменниками, ядовитыми 
змеями с их детёнышами, которые 
должны быть уничтожены. Этого тре-
бует благоденствие грузинского на-
рода. Твёрдая воля всего грузинского 
народа и непреклонное решение эго 
правительства железной метлой очи-
стить и вымести гнёзда измены и рас-
калённым железом удалить с нашего 
национального тела гнойники и на-
рывы, которые угрожают всему орга-
низму отравлением и гибелью» (газе-
та «Эртоба», 20 июня 1920 г.).

17 июня грузинская карательная 
экспедиция под командованием пол-
ковника Чхеидзе начала операцию 
против населения Южной Осетии.

20 июня карателями было уничто-
жено политическое руководство Юж-
ной Осетии – расстреляны 13 ком-
мунаров. Практически все сёла были 
сожжены и разорены; была организо-
вана резня, в том числе в Цхинвале. На 
Осетинской улице, обходя дома осе-
тин, грузинские меньшевики истреби-
ли всё мужское население.
Ф.И. Махарадзе писал об этих же 

событиях следующее: «Мы не будем 
здесь останавливаться на описании 
тех ужасов и дикостей, которые были 
совершены меньшевистскими войска-
ми и гвардией под начальством пала-
ча Джугели над населением Юго-Осе-
тии. Они не делали различия между 
старыми и молодыми, женщинами 
и мужчинами, вооружёнными и без-
оружными. Меньшевистские пала-
чи вели себя как звери и дикари. Они 
убивали всех без разбора, разрушали, 
жгли всё на своём пути… Грузинские 
меньшевики поставили себе целью со-
вершенное уничтожение Юго-Осетии, 
и цель эту они почти достигли. Даль-
ше этого идти было невозможно».
И далее: «Вне всякого сомнения, что 

в данном случае имели место наци-
оналистические и шовинистические 
тенденции грузинских меньшевиков и 
та ненависть, которую эти господа об-
ыкновенно проявляли по отношению 
ко всем национальным меньшинст-
вам, жившим в пределах Грузии».
Оставшиеся в живых (более 50 ты-

сяч человек или 75% населения) были 
вынуждены спасаться бегством в Се-
верную Осетию, многие из них стали 
жертвами голода, холода, тифа и хо-
леры. Правительственная газета «Эр-
тоба» писала: «Наша республика вы-
селяет осетин туда, куда они стреми-
лись – в социалистический рай».
Потери и убытки Южной Осе-

тии при разгроме её меньшевиками 
в 1920 году выразились в следующих 
цифрах (согласно Постановлению 
Парламента РЮО от апреля 2007 г.):

1. Убито: мужчин – 387, женщин – 
172, детей – 110. Итого 669 душ.

2. Умерло во время бегства и эмигра-
ции: мужчин – 1 206, женщин – 1 203, де-
тей – 1 734. Итого 4 143 душ.
Всего погибло 4 812 человек (по другим 

данным – 5 279 человек).
3. Изнасиловано женщин – 62.
4. Сожжено – 4 227 жилых и хозяйст-

венных построек на сумму – 1 268 034 руб.
5. Увезено вещей и инвентаря из 1 268 

домов на сумму – 190 200 руб.
6. Сожжено общественных зданий 

(школ и др.) – 30 на сумму – 15 000 руб.
7. Угнано крупного рогатого скота 

19 764 головы на сумму – 988 200 руб., 
мелкого скота – 46 428 голов на сумму – 
234 140 руб.

8. Пропало крупного рогатого скота 
4 077 голов на сумму – 234 140 руб., мел-
кого рогатого скота на сумму – 32 653 руб.

9. Продано за бесценок крупного ро-
гатого скота 6 527 голов на сумму – 
177 100 руб., мелкого – 6 263 голов на сум-
му – 31 315 руб.

10. Погиб урожай в 1920 году на сум-
му – 167 706 руб.
Всего понесено убытков в сумму – 

3 317 506 руб.
Количество погибших осетин в 

1920 году составило 6-8% от всего населе-
ния Южной Осетии.

Лишь в 1921 году, после установле-
ния в Грузии Советской власти, часть 
беженцев смогла вернуться на родину. 
Многие из них, однако, так и остались 
в Северной Осетии.

Cудьба народа, ограбленного и из-
гнанного с родной земли, превращён-
ной в пепелище, вошла скорбной по-
вестью в творчество многих класси-
ков осетинской литературы – Арсена 
Коцоева, Цомака Гадиева, Чермена 
Беджизати, Созруко Кулаева, Кудза-
га Дзесова. Произведения этих писа-
телей являются показаниями очевид-
цев трагических событий кровавого 
1920 года – года первого геноцида юж-
ных осетин со стороны Грузии.

Казбек ТАУТИЕВ
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ПРОГУЛКИ ПО МОСКВЕ! 

ГДЕ ЭТА УЛИЦА, ГДЕ ЭТОТ ДОМ?

ХИТРОСТИ ТАКСИСТА
или гениальное просто
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Как известно, история лю-
бого города отражена в на-
званиях его улиц. Обычно 
в центре старые улицы с са-
мыми древними названия-
ми, затем, по мере расши-
рения, городу добавляются 

улицы с новыми именами из недавне-
го прошлого, а на окраинах улицы от-
ражают историю последнего времени. 
Таким образом, вся история города 
предстаёт на его улицах. В России та-
кая традиция соблюдалась до установ-
ления советской власти. Новая власть, 
для которой не существовало преж-
них авторитетов, внесла в этот процесс 
свои коррективы, и вскоре на улицах 
городов засверкали аншлаги в честь 
различных революционных деятелей.
В начале 1990-х, когда скончался 

Советский Союз, на всём пространст-
ве прежней страны вновь начался про-
цесс переименований. В российских 
городах улицам стали возвращать 
прежние имена, а вот в странах СНГ 
и национальных республиках Рос-
сийской Федерации пошли другим 
путём – улицам стали давать имена 
местных «героев», перечёркивая всю 
прежнюю историю городов.
Как же обстоят дела с переимено-

ваниями улиц на Юге России, в част-
ности, в республиках Северного Кав-
каза? Расскажем по порядку.
Во Владикавказе, к моменту пре-

образования крепости в город в 1860 
году, было немного улиц, и названий 

они не имели. Вскоре все безымянные 
улицы получили свои имена – Несте-
ровский бульвар, Дворянская, Реме-
сленная, Крепостная, Стрелковая, Ку-
печеская, Краснорядская, Базарная, 
Армянская, Форштадтская, Лекар-
ская, Мещанская, Соляной переулок 
и т.д. По мере роста города стали по-
являться новые улицы – Тифлисская, 
Воздвиженская, Московская, Вокзаль-
ный проспект, Гимназическая, Артил-
лерийская, Екатериноградская, Мо-
здокская, Офицерская и др. Со време-
нем некоторые улицы были названы 
или переименованы в честь различ-
ных военных и общественных деяте-
лей, имеющих отношение к Влади-
кавказу или Кавказу. Так появились 
улицы Лорис-Меликова, Смекалова, 
Воронцовская, Евдокимовская, Оль-
гинская, Михайловская, Александров-
ский проспект, Екатерининская, Лебе-
девский переулок…
К столетию Пушкина появилась 

улица Пушкинская, к столетию Гого-
ля – Гоголевская. После смерти Л. Тол-
стого улицу Моздокскую переимено-
вали в его честь. На столетие войны 
1812 года улицу Малую Георгиевскую 
переименовали в Бородинскую… По-
следними улицами, переименован-
ными до 1917 года, стали Немецко-ко-
лонистская (после начала Первой ми-
ровой войны назвали Суворовская) и 
Низовая (в 1915 году она была названа в 
честь Н. Яшина, доктора, много сделав-
шего в сфере здравоохранения города).

Таким образом, улицы дореволю-
ционного Владикавказа отражали со-
бой весь спектр истории города и Кав-
каза в целом.
После свержения царской власти 

Соборную площадь назвали площа-
дью Свободы. Год спустя, после убий-
ства Н. Буачидзе, в его честь переиме-
новали улицу Тифлисскую.
В начале 1920-х годов, вскоре после 

установления советской власти во Вла-
дикавказе, по городу прошла волна 
революционных переименований (к 
5-летию революции) – Александров-
ский проспект стал Пролетарским, 
улица Базарная – III Коминтерна, Во-
ронцовская – Бутырина, Воздвижен-
ская – Августовских событий, Боль-
шая Георгиевская – Орахелашвили, 
Гимназическая – Советов, Графская – 
Гикало, Евдокимовская – Троцкого, 
Ольгинская – Республиканская, Свя-
тополковская – Красного Октября, 
Офицерская – Красноармейская, Ге-
неральская – Будённого и т.д.
В 1923 году сквер перед театром 

стал сквером Розы Люксембург, улицу 
Сергиевскую назвали – 8 марта. В 1925 
году улицы 1-я Линия и Средне-Куз-
нечная были переименованы в честь 
революционеров Братьев Щукиных и 
Щербакова. В том же году улица Кир-
пичная стала Комсомольской, а Му-
зыкальная – Неведомского, а площадь 
у Линейной церкви стала площадью 
Рабфака.
В 1926 году улица Большая Рожде-

ственская стала Коста Хетагурова, Ку-
печеская – Чермена Баева, Атаман-
ская – Шмулевича, Нестеровская – 
Мордовцева, Крепостная – Красного 
Пожарного, а Тенгинская площадь – 
площадь Буачидзе.

1928 год принёс новые переимено-
вания: Ермоловская – 1 мая, переулок 
Александровский – Тимирязева, пере-
улок Осетинский – Иронский, переу-
лок Соборный – Музейный, переулок 
2-й сапёрный – Ворошилова, переу-
лок Монастырский – Партизанский. 
В 1930 году улица Ремесленная стала 
улицей Черноглаза, а в 1932 году ули-
ца Тенгинская – Триандафиллова.
В 1933 году улицу Молоканскую на-

звали в честь Серафимовича, а осе-

нью, к очередной годовщине револю-
ции, ряд улиц переименовали в честь 
революционных деятелей – Кесаева, 
Гибизова, Гостиева, Зортова, Цаголо-
ва, Рамонова. После убийства Киро-
ва его именем назвали улицу Москов-
скую и Апшеронскую площадь.
Ещё из довоенных переименова-

ний улиц можно отметить: Вревская – 
З. Калоева (1935), Червлённая – Ка-
гановича (1935), Гикало – Некрасова 
(1938), Пролетарский проспект – про-
спект Сталина, а улица Сталина – Ма-
яковского (1938), Подгорная – Чкалова 
(1938), Стрелковая – Церетели (1940).
К этому времени в городе начали 

появляться и новые улицы – Костана-
ева, Леваневского, Левченко, Галковс-
кого, Стаханова, Ногирская, Колхоз-
ная и т.д. Многие владикавказцы уже 
не помнят, что некоторые известные 
улицы первоначально именовались 
иначе. Так, в 1954 году новую улицу 
назвали Кавказская, а в 1967 году она 
стала Гугкаева. В том же году к 50-ле-
тию революции переименовали ряд 
улиц: Широкая – Калинина, Балтин-
ская – Левандовского, Архонская – Ге-
гечкори, Трамвайная – Пашковского. 
Улица Трамвайная изначально была 
Генеральской, затем Будённого. Чем 
не угодил властям Будённый, неясно.
В 1975 году, к юбилею Победы, не-

которые улицы переименовали в 
честь Героев Советского Союза: Ком-
мунальников – Остаева, Подгород-
ная – Мамсурова, Кармадонская – Бза-
рова, Азовская – Корнеева, Сапёрная – 
Ларионова, Лысогорская – Кцоева, 
Серпуховская – Митькина, Западная – 
Гончарова, Линейная – Воробьёва.
К числу последних переименова-

ний советского периода относятся: 
Весенняя – Ахриева и Безымянная – 
Дзусова (1987). В 1989 году было за-
планировано, что ряд новых улиц на 
северо-восточной и юго-восточной 
окраинах города назовут в честь участ-
ников революции и Великой Отечест-
венной войны, но уже наступали но-
вые имена, и планы поменялись.
Подводя итог переименований со-

ветского периода, можно отметить 
избавление от царских названий, 
обильное увековечивание революци-

онных деятелей и необходимость сме-
ны некоторых имён, которые оказы-
вались или репрессированными, или 
попадали в немилость властей. При 
этом город бурно развивался, появи-
лось много новых улиц, и власти име-
ли больший выбор для новых назва-
ний. Как правило, улицы назывались 
в честь кого-то, при этом выбор не ог-
раничивался местными деятелями. 
Трудно представить, чтобы сейчас на-
звали улицы в честь Шевченко, Леви-
тана, Дмитрия Донского, Добролюбо-
ва, Седова и т.д. Здесь сразу возник бы 
вопрос – а что они сделали для Влади-
кавказа и Осетии.
В начале 90-х годов Владикавказ 

вернул своё изначальное имя, но улиц 
этот процесс не коснулся. За послед-
ние двадцать лет в городе было переи-
меновано более 30 улиц, но ни одной 
старой улице не возвращено прежнее 
название. Единственные исключения - 
части улицы Триандафиллова верну-
ли прежнее имя – Тенгинская. А поче-
му не всей улице? Также поступили и 
в другом случае: часть улицы Ботоева 
переименовали в Музейный переулок 
(изначально он именовался Собор-
ный). Т.е. как бы и прошлое возвраща-
ют, и советских деятелей не трогают.
На одном из последних заседаний 

топонимической комиссии в адрес ад-
министрации Владикавказа поступило 
16 официальных обращений с прось-
бой о переименовании улицы Весен-
ней в улицу Братьев Бясовых. Дру-
гие родственники желают переимено-
вать улицы в честь Братьев Хадаевых, 
Братьев Кобегкаевых… Было озвуче-
но предложение переименовать улицу 
Павленко в честь художников Дзантие-
вых, а Совет ветеранов республики хо-
чет переименовать проспект Доватора 
в проспект Героев Отечества…
Во всех подобных предложениях, 

как правило, нет просьб вернуть какой-
либо улице прежнее, дореволюцион-
ное имя. И ещё можно заметить, что в 
основном речь идёт об увековечивании 
представителей титульной нации, как 
будто другие народы не внесли свой 
вклад в дело процветания города и ре-
спублики, как будто среди них нет ге-
роев и выдающихся деятелей.

Многие вряд ли скажут, кто такой, 
к примеру, Торчинов. А ведь ради его 
персоны Владикавказ лишили улицы 
с прекрасным названием – Терская. 
Много ли городов могут похвалить-
ся такой улицей? И никто не задумы-
вается, что в городе на Тереке уже нет 
таких улиц как Терская, Надтеречная, 
Набережная…
При всём уважении к памяти ге-

роев и деятелей нашей истории на-
до мыслить дальше своей фамилии 
и не забывать, что Владикавказ – рос-
сийский город с большим историче-
ским прошлым, которое не стоит пе-
речёркивать даже с благими целями. 
Каждый раз после смерти очередно-
го видного деятеля начинается поток 
обращений переименовать в его честь 
улицу, и не какую-то на окраине (оби-
дятся!), а обязательно в центре. Хотя 
в правилах переименований сказано, 
что должно пройти 15 лет после смер-
ти героя, уже сколько раз это прави-
ло нарушалось (улицы А. Кантемиро-
ва, Таболова, В. Абаева, Торчинова, Ва-
таева, Баллаева и т.д.).
Если мы по-прежнему будем идти 

на поводу у эмоций, то, похоже, уже 
совсем скоро все улицы Владикавка-
за будут носить имена различных ге-
нералов, артистов, учёных… В нашей 
республике героев и знаменитостей 
предостаточно. Хватит ли на них всех 
улиц города? Это уже другой вопрос. 
Во Владикавказе есть десятки улиц, 
носящие имена, ничего не значащие 
для нынешних горожан. А о тех, в 
честь кого названы некоторые ули-
цы, даже не каждый краевед скажет. 
Названия улиц: Гугкаева, Костанаева, 
Гудованцева, Тамаева, Галковского и 
многих других давно превратились в 
некие абстрактные имена, ничего об-
щего не имеющие с увековечиванием 
исторических личностей. Дошло до 
того, что улицу Ушинского именуют – 
Ушинская, Чехова – Чехоева.
Отметим, что ситуация с названия-

ми улиц во Владикавказе заметно луч-
ше, чем в соседних регионах. 

Феликс КИРЕЕВ

ПРОДОЛЖЕНИЕ СЛЕДУЕТ...

Подметил он этот недочёт и в один 
из моментов просто подъехал и при-
гласил желающих довести их до оста-
новки всего за стоимость билета мар-
шрутной «Газели». Здесь, надо до-

бавить, в тот момент ему и природа 
помогла – дождь проливной шёл и бе-
долаги готовы были поубивать друг 
друга за место в машине! Но больше 
четырёх в машину не помещались. 
Себестоимость перевозки тех восьми-
сот метров составляла порядка деся-
ти процентов от получаемого дохода! 
Два часа перевозок во время часа пик 
и прибыль накапливалась увесистой 
пачкой банкнот в кармане при мини-
муме затрат!
Вот так вот он выкрутился в тот не-

простой для их семьи период, прино-
ся неплохие деньги в дом. Знакомые 
от такой простоты дела просто рты 
разевали от удивления – ведь всё под 
носом было. На что он им резонно за-
мечал: «Оглядывайтесь почаще вокруг 
и помните: гениальное в простом!»

Ирина САХАНСКАЯ

Так уж получилось, что 
повидать столицу другого 
государства посчастливи-
лось раньше, чем столицу 
своей страны, поэтому и 
сравнивать Москву нам бы-
ло с чем.

В Стокгольме мы в составе груп-
пы северокавказских журналистов по-
бывали в марте прошлого года. И вот 
спустя год журналистская братия се-
верного Кавказа, а также городов Ар-
хангельск, Тольятти, Самара приеха-
ли на очередной семинар по журна-
листике.

САМ СЕБЕ ТРЕНЕР
Суть нашей поездки заключалась 

в семинаре, подготовленном для нас 
норвежской группой преподавателей 
по журналистике. Руководила заняти-
ями представитель Норвежского Сою-
за журналистов Трина Смиструп, ко-
торая при помощи переводчика объ-
ясняла нам суть своей программы. А 
суть была в том, что каждого из нас, 
журналистов, обучали мастерству про-
ведения семинаров в своих регионах: то 
есть это техника проведения тренингов 
и семинаров, подбор темы и умение её 
раскрыть перед коллегами.
Норвежцы, как впрочем, и многие 

другие иностранцы, считают, что нам 
не хватает открытых диалогов, на ко-
торых мы могли бы обсуждать набо-
левшие проблемы. И для того, чтобы 
эти диалоги получались качественны-
ми, организованными – и в техниче-
ском, и в содержательном плане – мы 
проходили один из этапов «норвеж-
ского» семинара для журналистов.
Вы можете спросить, для чего нор-

вежцам это всё понадобилось. Отве-
чу: на такие и многие другие занятия 
в международных организациях по 
журналистике выделяются огромные 
гранты, из которых и складываются те 
или иные семинары для представите-
лей разных стран. 
В общем, наш семинар и в техниче-

ском, и в идейном плане прошёл от-
лично. Каждый из нас попробовал се-
бя в качестве преподавателя по журна-
листике перед небольшой, на всё-таки 
группой, что заметно оживило наши с 
норвежцами беседы о журналистике. 

А МОЖНО
ВАС ПОЩУПАТЬ?..

Нашего появления в зале проведе-
ния семинаров наши товарищи из То-
льятти, Архангельска и Самары жда-
ли с замиранием сердца. Как впо-
следствии они нам признались, они 
представляли, что сейчас в зал войдут 
террористы-бородачи и шахидки в 
хиджабах со сморщенными бровями. 
«Просто понимаете, мы же вас никог-

да не видели и не знали, что вы такие 
милые! – с диким восторгом открыли 
нам потом душу коллеги. – Нам же по 
телевидению внушают, что Дагестан – 
это война, Чечня – это война, и вооб-
ще к Кавказу формируется такое вот 
отношение. А ведь это неправильно!». 
На первом же перерыве самарские 
и архангельские коллеги подошли к 
нам и с лёгким стеснением сказали: «А 
можно вас пощупать? Мы никогда не 
видели живых дагестанок!» – и тут же 
принялись трогать наши руки и ра-
достно нас обнимать.
Между нами и коллегами из выше-

перечисленных российских городов 
разница в возрасте десятки лет, и если 
мы родились в годы перестройки, то 
им было что вспомнить и рассказать 
нам о прошлом нашей страны. «В го-
ды советской власти никаких межна-
циональных розней не бывало, – с го-
речью делится с нами преподаватель 
отделения журналистики Архангель-
ска Катя. – Все уважали друг друга и 
радовались каждому дню. Да, не хва-
тало иногда продуктов, может, не бы-
ло условий, которые есть сейчас. Ну и 
что? Никто от голода не погиб ведь, а 
сегодня всё есть и ничего невозможно 
купить, социальная дифференциация 
населения громадна!».
Не согласиться с Катей было очень 

трудно, особенно когда в этот самый 
момент под окном проезжал дорогу-
щий мерс с мигалками, эдак миллио-
нов за 5-6… Мне бы хотя бы «Волгу» 
купить…

МАНЕЖНАЯ...
Когда мы сообщили Катерине из 

Архангельска, что прилетели в Мо-
скву впервые, она была сильно удив-
лена и серьёзно озадачена. «Нет, вы 
должны увидеть город!» – решила 
Катя и предложила нам небольшую 
прогулку. И даже несмотря на то, что 
семинар закончился и пора уже бы-
ло ехать домой, Катя поехала с нами 
на Красную площадь и в другие места 
в Москве. Из всей нашей группы го-
род вовсе не знали только мы – жур-
налистки из Дагестана, остальные по-
переменно и все вместе рассказывали 
нам историю тех или иных историче-
ских мест в Москве.
Но самое интересное нас жда-

ло на Манежной площади. Какая-то 
тяжёлая атмосфера и суета нагоняли 
на меня непонятные чувства. «К че-
му это они так готовятся? – не скры-
вая волнения, спрашивает и Катя. – 
Ну, ребятки, вы только не волнуйтесь. 
С вами же я, голубоглазая блондинка! 
Пусть только посмеют вас тронуть», – 
смеётся наш «гид». Площадь со всех 
сторон потихоньку окружили люди 
в штатском. Работники внутренних 
войск – на машинах, пешком, и даже 

на конях – прочёсывали площадь и за-
метно волновались. «А что у вас тут 
будет?» – спрашивает Катерина у од-
ного из милиционеров. «Митинг. Воз-
можно, будет митинг», – грозно от-
вечает парень. «А в честь чего?» – ин-
тересуемся и мы. Милиционер лишь 
задумчиво посмотрел на наши кав-
казские лица и покивал головой. Мол, 
больше ничего не скажу.

«Так ведь 11-е, – говорит чеченец 
Саид-Эми, – день мести русских на-
ционалистов». Оказывается, каждое 
11-е число ближе в 18.50 на Манежке 
собираются подростки-демонстран-
ты, крушащие всё на своём пути. Бла-
го, мы на площадь попали в дневное 
время, и чувствовался лишь лёгкий 
ажиотаж. Но не более. В целом, и тём-
ных, и светлых среди гуляющих было 
в избытке, и всем, пожалуй, было на-
плевать на то, горбинкой нос у прохо-
дящего мимо человека, или картош-
кой. А возможно, нам всем в тот день 
просто повезло…

ГДЕ-ТО РЯДОМ…
Красная площадь произвела на ме-

ня большое впечатление. Всякий раз, 

наблюдая за парадами 9 мая, мне ка-
залось, как же велика её территория! 
Но на самом деле это небольшая пло-
щадь, но очень красивая. Нам повез-
ло – мы увидели пересмену солдат у 
вечного огня. Это было безумно инте-
ресно – к недвижному солдату гордой 
походкой подошёл другой, молодень-
кий, и что-то прошептал на ухо, про-
вёл по лицу руками и забрал из рук 
оружие. Своей красотой, статностью, 
какой-то необъяснимой притягатель-
ностью поразил храм Василия Бла-
женного. Очень красив был истори-
ческий музей. Отдельную планету на-
помнил большущий ГУМ, в который, 
как мне показалось, люди приходят 
исключительно прогуляться и помеч-
тать (цены баснословные!).
В момент нашей прогулки перед 

Кремлём раздался и знаменитый бой 
курантов. Приятно было слышать его 
вживую, а не по телевизору.

ТРИ ЗВЕЗДЫ
И КОРПУС «ВЕГА»

Массу впечатлений получили мы 
и в метро, в котором ездили впервые. 
Сперва робко, нерешительно вставали 
на ступеньки эскалатора, потом же, на 
третий день пребывания в Москве бе-
жали по ним, как по обычным. Шум 
электропоездов в метро тоже спер-
ва немного пугал, но вскоре стал даже 
нравиться, несмотря на толкучку вну-
три самих электричек. Люди, конеч-
но, поглядывали в нашу сторону: сму-
глый тон кожи, тёмные волосы, орли-
ные носы наших ребят и мой платок 
выдавали наше кавказское происхо-
ждение (несмотря на мои русские кор-
ни, глядя на меня, о них вряд ли кто-то 
догадывался).
Своей красотой поразила нас и го-

стиница «Измайлово», в которую нас 
поселили. Вообще, гостиница «Из-
майлово» – одна из самых интере-
сных по архитектуре и дизайну в Мо-
скве. 4 корпуса гостиницы высотой по 
38 этажей расположены неподалёку 
друг от друга и светятся в ночной Мо-
скве своими названиями «Альфа», 
«Бета», «Вега», «Гамма, Дельта». Мы 
попали в корпус «Вега» и, несмотря на 
то, что отель был трёхзвёздочным, тут 
было всё, о чём только можно было 
мечтать. Все удобства, а главное – весь-
ма и весьма дружелюбное отношение 
со стороны персонала гостиницы.
В первый же день в гладильной ком-

нате встретила я и свою землячку. Уви-
дев меня, женщина тут же поинтересо-
валась, откуда я приехала сюда, и, уз-
нав, что из Махачкалы, улыбнулась: 
«А я из Каспийска!». Тина Магомедова 
20 лет живёт в Москве и работает гор-
ничной в гостинице. Поболтав со мной, 
женщина просит обращаться к ней, 
если будут проблемы. Но проблем у 
нас в Москве не было и увидеться с зем-
лячкой больше так и не удалось.

Асият МАГОМЕДОВА
Махачкала

Мой друг в года постпере-
строечные семью на ноги 

поднимал! Покинул он в од-
ном столичном институ-

те привычное и насиженное 
место, дабы «возродиться» в 
новом качестве (росла дочь, 
нужна была более обшир-

ная квартира, да и множест-
во других мотиваций). Про-
цесс возрождения не был 

сказочно быстр, и пока суть 
да дело, брался за любые 

дела – надо было приносить 
в дом деньги.

Подумал он и решился стать 
таксистом, благо машина до-
сталась в наследство! Да не 
простым извозчиком, а пере-
возчиком! Наблюдательность 
у него развита незаурядная, 
недаром наукой парень за-
нимался! Смекнул он, что 

есть такие «несчастливые» 
остановки, мимо которых в 

восьмидесяти случаях из ста 
«маршрутки» проскакивают. 
И по маршруту их получает-
ся около сорока процентов. 
А людей там много собира-
ется. Они ждут и ждут, стоят 
недовольные и ругают руко-
водство за схему организа-

цию перевозок.

Наверное, глупо сравнивать 
Стокгольм и Москву: в ка-
ждом из них есть своя пре-
лесть и свои минусы. Все-
го два дня – а впечатлений 

хватит на целый месяц. Хотя 
ни для кого не секрет, что 

«московские» впечатления 
начинают формироваться 

задолго до выезда. Особен-
но в свете происходивших 
в столице националистиче-
ских демонстраций и поли-

тических событий. 
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